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Bilan moral de l’année 2022 – Thomas Echantillac 
 

J’aimerai revenir pour commencer, sur l’historique de mon engagement de président de l’AFC.  

Il a débuté en février 2018, c’est-à-dire après l’atelier de clôture du programme FloreS, l’atelier n°4, 
qui m’avaient enfin permis de comprendre ce qui s’était passé depuis le premier atelier en 2015, celui 
qui m’avait motivé à rejoindre l’équipe active de l’association.  

Après une longue phase d’observation de 3 ans au conseil d’administration, je me suis alors fortement 
investi, en m’impliquant notamment dans le programme international IncrediBle. Ce qui fut 
remarquable dès ces moments-là, c’était le vif intérêt de présentaient mes différents auditoires 
lorsque j’évoquais notre ambitieux projet de GBP à l’étranger.  

Un des Rôles de l’AFC est de représenter les cueilleurs sur le territoire métropolitain dans toute leur 
diversité. Je trouvais à l’époque difficile d’assumer cette légitimité avec seulement 32 adhérents. Aussi 
ai-je mis un soin particulier lors des premières années à diffuser nos informations auprès de la 
profession, et à « recruter » des adhérents chez les cueilleurs. Ces efforts ont payé, nous sommes 
désormais 205 adhérents aujourd’hui. (224 en 2021) 

Ayant été particulièrement frustré lors de la période FloreS, il m’a semblé important que les adhérents 
puissent s’impliquer dans nos missions, d’une part pour que chacun puisse s’approprier les enjeux qui 
nous rassemblent, et d’autre part pour démultiplier notre force d’action.  

Nous avons également mis beaucoup d’efforts dans la recherche de moyens financiers, avec la mise 
en place d’une convention pluriannuelle avec le ministère en charge de l’environnement en 2019, dont 
les résultats ont été jugés encourageants pour préparer la seconde convention en 2022. Nous nous 



sommes faits accompagnés en 2019 pour mieux accueillir des mécènes et autres fonds privés, ce qui 
a porté ses fruits également, avec entre autres la reconnaissance d’utilité publique de l’association en 
2021.  

Ainsi, fort de ces moyens humains et financiers, nous avons pu mener à bien ce projet de guide de 
bonnes pratiques, avec nos partenaires techniques (CBNPMP, CNPMAI, AgroParisTech), enfin publié 
au printemps 2022. Il n’est qu’un moyen pour protéger la ressource. En effet, en 2022 les mauvaises 
pratiques de cueillette se poursuivent, notamment cet été sur l’Arnica dans les Pyrénées comme ont 
pu le détecter certains d’entre vous. Des coupables ont pu être désignés, et les entreprises utilisatrices 
d’arnica commencent à réagir. On voit bien que d’autres moyens que le guide de bonnes pratiques 
sont parfois nécessaires.   

Les premières réactions à ce document de 200 pages sont encourageantes et reconnaissantes envers 
ce travail collectif de longue haleine. 

En un an, nous avons vendu près de 500 exemplaires de la partie générale, et également une 
cinquantaine de chacun des 10 livrets publiés. 

Ce bilan, de la rédaction du guide de bonne pratique, correspond à celui de mon mandat de président, 
fonction que j’ai partagé cette année avec Michael et que je cède définitivement aujourd’hui.  

En 2022, Emilie a récupéré un certain nombre de tâches que je portais auparavant, et s’est trouvé elle-
même surchargé dès le mois d’avril. Elle n’a eu de cesse de nous alerter sur sa charge de travail par 
rapport à son temps disponible pour l’AFC. Ainsi, malgré nos efforts de réorganisation en début 
d’année, malgré une clarification de notre gouvernance durant l’été, le besoin s’est fait sentir de nous 
faire accompagner pour mieux nous structurer et éviter de nous épuiser. Le CA a récemment validé 
cette idée d’un accompagnement stratégique, qui a priori devrai permettre à l’AFC :  

• De mieux se centrer sur ses missions, quitte à les repréciser.   

• De réviser et préciser également sa position face aux différents publics (qu’ils soient 
cueilleurs, entreprises, partenaires techniques, services de l’État, consommateurs, 
etc.) 

• Et de mettre en adéquation l’évolution des compétences et des ressources humaines 
de l’association face à ambitions. Point qui pèche depuis de très nombreuses années, 
et sur lequel l’AFC ne peux plus faire l’impasse.  

Car les idées et les envies ne manquent pas, en revanche le temps et l’énergie nécessaire pour que 
notre organisation roulent n’augmentent pas aussi vite que les besoins.  

Ainsi je vous laisse une association dynamique, aux finances saines, avec un très bon gestionnaire en 
la personne de Michael. 

 

 

 

 



Rapport d’activité de l’année 2022 – Thomas Echantillac 
 

Organisation interne du CA : 

3 nouvelles personnes ont rejoint le CA l’an passé. Départ de Régis qui reste cueilleur référent. Monica 
nous a aidés à nous structurer et nous recentrer sur l’essentiel au début (à l’aide d’un outils tableau 
de bord répartissant les taches entre nous et recensant celles à faire et réalisées… on a tenu bon 
jusqu’en mai.) Nous avons conservé le rythme des CA téléphoniques mensuels. Échec d’en faire en 
physique malgré les motivations. 

Nous avons tenté d’organiser des groupes de travail, des commissions afin de structurer nos actions 
et de répartir le travail bénévole.  

 

Le Guide de bonnes pratiques : 

Au printemps 2022, la partie générale et les 10 premiers livrets ont été imprimés et largement diffusés 
(en web et papier). 

485 parties générales ont été vendues, 50 distribuées aux partenriares du projet et mécènes. 
Concernant les livrets techniques, 350 ont été distribués aux partenaires et mécènes, et 185 vendus. 
La diffusion des livrets est pour le moment restreinte aux adhérents de l'AFC (hors entreprises 
adhérentes), ce qui explique cette diffusion plus restreinte. Le débat entamé à l'AG sur cette question 
de la diffusion fera l'objet d'un sondage en 2023 auprès des adhérents. 

2 livrets techniques, bouleaux et bruyères, sont finalisés dans leur contenu et seront mis en page et 
relus début 2023 pour une publication en 2023. 

3 nouveaux livrets ont été entamés : bourgeons de hêtre, bourgeons de figuier et aspérule. Suite à ces 
premiers terrains sur les bourgeons, le comité de synthèse et le CA ont validé le fait de réorienter ces 
2 livrets bourgeons vers un projet plus mabitieux de livret technique transversal sur les bourgeons. 

Une étude exploratoire concernant la cueillette de lichen, mené par un stagiaire agronome, nous a 
conduit à constater que les lichens bien qu'ils soient très sensibles à la pollution et qu'il aient une 
régénaration très lente, ne consituaient pas une priorité en terme de menace sur la ressource. En effet, 
ces ressources sont a priori largement importées et non prélevées en France métropolitaine. Cette 
étude demande a être consolidée. 

Le comité de synthèse s'est réuni les 17, 18 et 19 octobre pour travailler sur le livret bouleaux, bruyères 
ainsi que pour avoir des premiers échanges sur les bourgeons.   

 

Diffusion des bonnes pratiques : 

Conférences :  

• Conférence Evolution des pratiques de cueillette en Lozère, 26 mai, Claire Moucot 

• Conférence cueillette et biodiversité par Jean-Paul aux journées de la Biodiversité à Tours, 16 
octobre 

• Table ronde au colloque PPAM de la Biovallée le 11 mars, sur la Ressource (Thomas)  



Stands : 

• Pas de stand à la Biovallée (public déçu) en mars, malgré les appels à bénévoles.  

• Matériel de com’ imprimé à l’occasion de la fête des SIMPLES : posters, dépliant… 12 stands 
AFC tenus à travers la France les 24 et 25 septembre. + des GBP et des livrets vendus 

• 1 stand AFC le 13 nov à la fête des plantes des PO (Xavier) 

• Présence à Herbalia : relocalisation des productions en novembre (Jean Maison, Agnes LeMen) 

Lettre d’info (Marion puis Maelle) : volonté de passer en mensuel : échec. 5 lettres diffusées durant 
l’année.   

Articles : (Gestion des journalistes par Alex) 

• Dans La Montagne, Plante et santé, + Féminin bio : annonce de la journée technique Arnica 

• Alternatives économiques (été ?) Florence et Alex, article rédigé et en stock mais pas encore 
publié 

• Sollicitation d’une journaliste du collectif La Fourmillière, Alex aucun retour de la journaliste 

• Article dans le figaro sur la cueillette pro et de loisir : Florence et JP 

• Adhérente contacter par magazine en ligne Cosmetiquemag qui souhaite 
réaliser un article sur les tendances cosmétiques aux plantes sauvages… pas de nouvelles 

• Communiqué de presse pour la sortie du GBP en octobre : passé +/- inaperçu. 

Télévision / Vidéo :  

• FR3 national, reportage ail des ours 

• GBP cité dans l’émission le Magazine de la santé du 7 juin, FR5, Aline Mercan 

• Cité dans l’émission Silence ça pousse du 12 novembre, FR5 

• Interview Emilie avec l’Association pour la commercialisation des produits forestiers non 
ligneux (Québec), au sujet du GBP 

• Interview de Thomas avec Christophe Bernard (Altea Provence) pour la présentation du GBP 

 

 

Commission Certification (Jean-Paul, Jean, Alexis) 

Lien établi avec FairWild. FairWild réfléchi à étendre l’application de son label aux cueilleurs 
européens. Réflexions à mener avec l’AFC.  

Suite aux résultats de l’atelier à l’AG précédente, nous avons eu l’idée de publier un article par lettre 
d’info – que nous imaginions mensuelle- pour sensibiliser sur les enjeux. 2 le furent sur les 5 lettres 
d’info.  

Réflexion partagée avec le ministère qui avance tout doucement sur la révision des outils 
réglementaires de la cueillette. Une réglementation à 2 vitesses se dessine, nous suggérons qu’une 



certification à 2 vitesses se calque sur cette future réglementation, et que le ministère s’y investisse. 
La réflexion pourrait se poursuivre avec le CNPMAI, à suivre. Il faudrait préciser ses 2 vitesses ? je ne 
vois même plus de quoi on a parlé ! 

Le CA a refusé la requête d’une adhérente souhaitant apposer une mention sur ses produits « Pour 
une gestion durable des sites et de la ressource sauvage ». (rappel sur notre position) 

Les cueilleurs ont rencontré de nouvelles difficultés avec les exigences de garanties d’Ecocert : nous 
avons à nouveau négocié avec eux de ne pas avoir à justifier les stations avec des autorisations écrites 
de la part des propriétaires. Nous avons eu un droit de correction sur leur document de déclaration de 
nouvelles références. 

Il y a toujours l’idée d’inviter l’ensemble des certificateurs afin de ne pas multiplier ce genre d’effort, 
de faire comprendre les problématiques de terrain et de former les certificateurs.   

 

Commission Formation entreprises (Alexis, Claire, Emilie, Anne-Sophie, David) 

Projet pour la sensibilisation de des entreprises utilisatrices de plantes sauvages.  

Une journée de formation a été programmé le 13 sept 2022, en partenariat avec la communauté de 
communes des deux vallées (Milly-la-Forêt) et le CNPMAI. Elle a été reportée au 28 mars 2023 afin 
d'avoir plus de participants. Un projet de convention tripartite CC2V, AFC, CNPMAI a été mise au point 
et sera signée début 2023. Des repérages sur le terrain ont permis d'identifier un site de cueillette pour 
accueillir la formation. Les préparations pour mettre en œuvre cette formation se poursuiveront début 
2023. 

Un travail de réflexion de fond a également été menée en lien avec Claire Juilland salariée de la CC2V 
autour de la création d'un centre de formation au CNPMAi sur la question de la transition écologique 
dans les métiers agricoles avec un volet cueillette de plantes sauvages dont nous aurions été le principal 
acteur. Ce projet faisait écho à notre volonté de développer une offre de formation plus cons équente 
au sein de l'association. Cependant face à nos moyens et à l'ensemble de nos missions, ce volet 
développement de la formation n'a pas été jugé prioritaire. Parallèlement, un contact a été pris avec 
le pôle de compétitivité Innov'Alliance ( https://pole-innovalliance.com/) qui dispose d'un centre de 
formation et qui pourrait héberger notre formation pour les entreprises lors d'une seconde édition. Un 
portage par le Syndicat Simples a également été évoqué. 

 

Recherche de Fonds (Emilie et Thomas pour les mécènes, Emilie et Michael pour le ministère) 

× Convention de mécénat prévue avec Clarins sur la réalisation de nouveaux livrets (10k€) 

× Négociations avec Arcadie : raté cause conjoncture COVID.  

× Contact avec Yves Rocher : non abouti 

× Convention signée avec la fondation Klorane Botanical sur le projet vidéo (via le groupe Pierre 
Fabre, adhérent AFC)  

× Convention de mécénat signée avec On The Wild Side, avec des fonds sur le fonctionnement 
général de l'association et sur le livret bourgeons, ainsi que du mécénat de compétence 
(chargé de communication 2h/mois pour nous guider dans notre communication générale). 



× Convention de partage d’avantage (convention de Nagoya) en cours avec l’entreprise Hallstar 
pour une durée de 3 ans.  

 

Pour la première année des conventions de mécénat ont été formalisées. Elles demanderont à 
s'étoffer et à se consolider. Elles doivent permettre à l'association de se prémunir contre la 
communication abusive de nos futurs mécènes sur leur soutien à l'AFC. 

Un manque de suivi des adhésions des entreprises utilisatrices de plantes cette année, 8 n’ont pas 
renouvelées leurs adhésions sur la petite vingtaine de 2021.  

Nous avons revu le formulaire d’adhésion pour avoir des précisions chiffrées sur les volumes et 
provenances d’espèces cueillies, et aussi de préciser leurs droits et devoirs surtout au niveau 
communication pour se prémunir du « greenwashing » afin de tenter de mieux décider en CA la 
validation ou non de l’adhésion d’une entreprise. 

Idée que chacun fasse un effort, pour faire adhérer des petites et moyennes entreprises de cueillette 
et laboratoires… faisant parti de ses clients et se rapprochant de notre éthique et nos objectifs de 
préservation de la ressource plutôt que taper dans les grosses entreprises dont nous maitrisons mal 
leurs pratiques et approvisionnement ! (Pour ces dernières, idée de leur proposer formations et 
dons/mécénats) 

Participation aux journées de la naturalité à Avignon 9 novembre (Alexis et Emmanuel) : nouvelle 
opportunité d’être en contact avec des entreprises de la filière aval, information sur l'association, sur 
le guide et sur projet de formation. Rencontre avec la responsable du centre de formation pour 
envisager à terme, un portage de notre journée de formation à destination des entreprises.   

Négociation d’une nouvelle convention pluriannuelle avec le ministère : nous avons donc travaillé sur 
des objectifs à horizon 2026. Nous en reparlerons cette après-midi avec nos perspectives. Lors de la 
réunion de bilan au printemps 2022 avec M. Lalanne, notre référent au Ministère, nous avons été 
informés que le MTECT était très satisfait de notre travail sur le guide et que nous pouvions solliciter 
60Keuros/an de financement et que nous devions renforcer nos actions de communication et de 
sensibilisation pour valoriser notre travail sur le guide et les livrets. Depuis la réunion printanière avec 
le MTECT, nous avons retravailler nos ambitions afin qu'elles soient en adéquation avec nos moyens 
d'actions et nos forces vives. A noter que M. Lalanne a quitté le Ministère à la rentrée 2022 et que M. 
Vincq son successeur a repris notre dossier. Les projets contenus dans notre demande de CPO 
(Convention Pluriannuelle d'Objectifs) lui a été présenté et il l'a validé. Nous aurons confirmation 
définitive du montant accordé début 2023.    

 

Observatoire de la cueillette (Julien, Raphaele, Emilie, Jean-Paul) 

Le projet a été difficile en 2022 car la personne recrutée au sein du CBN PMP pour coordonner le projet 
s'est avéré être un mauvais choix. Le groupement constitué par le CBN PMP, l'AFC, le CNPMAI, le 
CPPARM et AgroParisTech a cependant réussi à avancer dans la définition de ce que sera cet 
observatoire et a défini différentes pistes d'actions expérimentales pour tester grandeur nature et 
nourrir le projet à venir. 

Le projet sur 2021-2022 a été financé à 80% pour le Ministère de la transition écologique. Pour l'année 
2023-2024, les négociations sont encore en cours avec ce même Ministère et FranceAgriMer. Une 



nouvelle convention devrait être mise en place en avril avec un financement pour continuer à faire 
avancer ce projet.   

Cf. voir la présentation jointe en annexe pour plus de détail. 

  

Journées techniques arnica :  

Elles ont eu lieu en visio le 2 mars 2022 : belle dynamique avec une quarantaine de participants pour 
certains étrangers. Pour la suite Cf. CBNPMP ! Cette journée nous a motivé à en organiser sur d’autres 
plantes, une fois par an… S’il existe une équipe pour l’organisation !  

 

Outil de calcul de coût de revient d’une cueillette : 

Mis au point par Yves (stagiaire ENSAT). Il n’a pas encore été mis à l’épreuve. Il pourrait être utilisé 
dans les formations. Nous attendons la mise à l’épreuve avant de le diffuser aux adhérents. 

 

Sollicitations diverses : 

× Plusieurs demandes commerciales de recherche de plantes de cueillette en certains 
volumes…. Tjrs la même réponse pas objectifs de gestion commerciale de l’AFC mais expertise 
sur la disponibilité de la ressource, de la possibilité de répondre à la demande, émettre l’idée 
de trouver une autre alternative au regard de la préservation de cette ressource 

Exemples : Recherche d’aubier de tilleul platyphyllos, de Drosera, Asparagus actifolius, Viscum album, 
Arnica évidemment, gentiane, Sanicle d’Europe, callune, Scabiosa arvensis 

× Échange avec l’Herboristerie Cailleau pour passer un contrat commercial pour plusieurs 
plantes de cueillette avec l’AFC. Réponse négative de notre part. 

× Pl. entreprises recherchent de la baie de genièvre : nouvelle mode depuis quelques années : 
les micro distilleries de gin. Le marché français se tend. Les genévriers feront l'objet d'un livret 
technique (lancement en 2024) 

× Ruée aux champignons sans précédents (Ardèche)  

× Chercheur neurobiologiste CNRS souhaite être en contact avec des cueilleurs pour une étude 
d’anthropologie sensorielle. Aucune suite donnée par l’AFC.  

× Opportunité de proposer une conférence sur les cueillettes à la nouvelle chaire cosmétique 
d’Agro Paris Tech financée par la Cosmetic valley. Renoncé par l’AFC.  

× Plusieurs projets autour de la cueillette auxquelles nous ne pouvons réagir faute de temps et 
d’énergie.  

× Quelques demandes pour stage ou travail saisonnier sur la cueillette renvoyé sur l’annuaire 
des adhérents. 

× Demandes sur les tarifs de ventes et débouchés… 



× En lien avec le PNR Livradois Forez pour être un partenariat dans le programme de valorisation 
de la myrtille sauvage sur 4 PNR du Massif Central. L'AFC serait partenaire pour la réalisation 
d'un livret technique de cueillette de myrtilles et autres parties récoltées. 

× Diffusion du livret technique lavande au CEN Paca et échange avec eux sur la mise en place 
d'une convention de gestion sur un site intégrant de la cueillette. 

× Toujours de nombreuses sollicitations mails et tél pour renseignement et information sur 
l’installation en ppam et cueillette. Nouveauté inquiétante c’est la mise en place d’un service 
informatique du CFE pour déclarer son activité (difficile voir payant d’avoir un rdv humain dans 
les Chambres aujourd’hui) a priori de nombreux problèmes sur le statut auto-entrepreneur 
pour le code  NAF 0230Z  "Récolte de produits forestiers non ligneux poussant à l'état 
sauvage". A discuter pendant l’atelier de vendredi matin pour voir s’il faut vraiment travailler 
sur la création ou la clarification d’un statut juridique du métier de cueilleur. 

× Contact avec Aline Mercan pour participer à son futur ouvrage grand public autour de la 
phytothérapie responsable et respectueuse des ressources. Ce projet devrait démarrer en 
2023. 

 

Sollicitations internationales : 

Présentation de l’AFC et du monde de la cueillette français à une délégation équatorienne (voyage 
d’étude sur la bio-économie), avec PPT de Jean-Paul en espagnol. 

 

Autres projets connexes :  

× L’interprofession PPAM se structure tout doucement et nous avons du mal à trouver notre 
place dans son organigramme. On en discute demain matin lors de l’atelier de Valentin.  

× Étude sur l’origine des ppam dans les cosmétiques fabriqués en France suivie par Julien, 
conclusion étude de 4 plantes principales toutes cultivés donc l’AFC n’est pas concernée. 

× Projet CARE (cueillette alpine responsable) en partenariat avec le CBN Alpin. Échange 
d'information sur leur projet d'exposition et de vidéo où les bonnes pratiques et le travail de 
l'AFC sont mentionnés. 

× Un autre CBN qui s’intéresse à la cueillette : CBN Bassin Parisien.  

× Stage cueillette Agribio04 : mission d’observatoire et d’identifier les problématiques. Très 
belles conclusions inspirantes, sur un territoire restreint (04-05) avec un nb de cueilleur non 
exhaustif. 

 

Approbation du rapport moral et d’activité à l’unanimité. 61 votants, dont 9 procurations, le 
quorum est de ¼ des adhérents, soit 50 adhérents) 

 

 



Bilan financier 2022 : Michael Arnou 

 

Voir en annexe le bilan financier du fonctionnement de l’AFC ainsi que le bilan financier du 
projet Guide de Bonnes Pratiques en 2022. 

Les comptes sont validés par notre expert-comptable. 

Le bilan financier est approuvé à l’unanimité. (61 votants, dont 9 procurations, le quorum est 
de ¼ des adhérents, soit 50 adhérents) 

Projets et Budget Prévisionnel 2023 : Michael Arnou 

 

Voir la présentation en annexe 

 

Positionnement et stratégie de l’AFC 

Nous allons travailler avec un professionnel afin de mettre en place une stratégie d’avenir de 
l’association au fil de l’année et à la prochaine AG pour continuer de bien structurer 
l’association, ainsi que redéfinir nos pôles de compétences au sein de la filière cueillette face 
aux nombreuses sollicitations. 

Voir diagramme sur l’organisation et la gestion de l’AFC en annexe. 

 

Poursuite d’éditions de livrets techniques 

Offre de formation et de webinaire 

Diffuser, communiquer et sensibiliser autour des bonnes pratiques et de la gestion durable de 
la ressource. 

Mise en réseau et prospectives 

Interpro PPAM 

Certification 

Observatoire des cueillettes 

Pour l’AFC c’est Julien Martre et Jean-Paul Lescure qui suit ce dossier et Émilie Pascal qui 
coordonne avec le CBNPMP. 

 

Mise en place de plusieurs commissions :  

• Renforcement d’une équipe sur la communication avec possibilité d’accompagnement 
par un professionnel. 

• Commission de travail sur les échanges de pratiques avec Emilie 



• Commission de travail sur le statut juridique du métier de cueilleur et les difficultés 
pour l’installation, vers une évolution vers un métier reconnu comme agricole ? 

• Commission de travail sur le Revenu du cueilleur, outils de calcul de coût de revient 
d’une cueillette, formation des acheteurs au sein des entreprises utilisatrices…. 

 

N’hésitez pas à vous manifester pour participer à ces réflexions ! 

 

Voir en annexe le budget prévisionnel de l’AFC. 

 

Modification des Statuts en AGE 
 

En jaune les modifications apportées 

Article 12- Conseil d'administration 
L'Association est dirigée par un Conseil d’Administration composé de 5 à 15 membres, élus 
pour 3 années par l'assemblée générale. Le conseil d'administration choisit parmi ses 
membres, au scrutin secret, un Bureau composé d’ : 
- Un président ou jusqu’à 3 co-président ; 
- Un ou plusieurs vice-président(s) ; 
- Un secrétaire et, s'il y a lieu, un secrétaire adjoint ; 
- Un trésorier et, si besoin, un trésorier adjoint. 
Le Conseil d'Administration doit être composé au minimum de deux tiers de producteurs-
cueilleurs. 
Il pourra également accueillir au plus 1 représentant des consommateurs, 1 représentant 
d'une institution de la filière PPAM, 1 représentant d'une structure de recherche publique 
travaillant sur la gestion durable des ressources naturelles, et 1 représentant des industriels 
fournisseurs ou utilisateurs d'ingrédients naturels. 
Le renouvellement des membres élus du Conseil d’Administration a lieu tous les ans à 
l’Assemblée Générale par tiers suivant un ordre déterminé pour les deux premières années 
par un tirage au sort, puis d’après l’ancienneté. Tout administrateur sortant est rééligible. 

 

Article 15 
Le Conseil d’Administration choisit, parmi ses membres, au scrutin secret, un Bureau 
composé de : 
- Un président ou jusqu’à 3 co-président ; 
- Un ou plusieurs vice-président(s) ; 
- un(e) trésorier(e) et éventuellement un adjoint, 
- un(e) secrétaire et éventuellement un adjoint. 
Le Bureau est élu tous les ans. Les membres du Bureau sont tous rééligibles. 
Ils ne peuvent se faire représenter aux réunions du Bureau ni par un suppléant ni par la 



remise de pouvoirs. 
Le Bureau se réunit chaque fois que le Président, ou à défaut le Secrétaire, le juge 
nécessaire. 
Le Bureau prépare les réunions du Conseil d'Administration dont il exécute les décisions et 
traite les affaires 
courantes dans l'intervalle des réunions du Conseil d'administration. 

 

La modification des statuts est approuvée à l’unanimité. (61 votants, dont 9 procurations, le 
quorum est de ¼ des adhérents, soit 50 adhérents) 

 

Renouvellement du Conseil d’Administration 
 

Mandat à renouveler : Agnes LeMen 

Sortants : Monica, Thomas, Laurie, Regis 

Entrants : Fabienne Glibertas, Alain Grandemange, Agnes LeMen 

Le nouveau CA est approuvé à l’unanimité. (61 votants, dont 9 procurations, le quorum est 
de ¼ des adhérents, soit 50 adhérents) 

 

Membres du Conseil d’Administration 2023 : 

Arnou Michaël, Buffière Régis, Dufour Alexandre, Maison Jean, Brunel Alexis, Le Men Agnes, 
Lescure Jean-Paul, Martre Julien, Nardy Anne-Sophie, Frayssignes Marion, Fabienne Gilbertas, 
Alain Grandemange,  
 

Election du Bureau :  

Arnou Michaël, Président 

Brunel Alexis, Trésorier 

Lescure Jean-Paul, Secrétaire 

ARNOU Michael, président 


